
Nominé pour les Public Eye People's Award 2012
par le World Development Movement, www.wdm.org.uk

Barclays

Siège principal :	Londres, Royaume-Uni
Branche :	finance
Chiffre d'affaires / Bénéfice net :	31,4 milliards de £ / 6,1 milliards de £
En possession de :	côté en bourse
Collaborateurs :	145 000
CEO :	Robert Diamond

En bref

Spéculation sur le dos des pauvres, au profit des riches. La grande banque britannique Barclays est le spéculateur en matière de produits alimentaires dont l'activité croît le plus rapidement au monde actuellement. Elle fait grimper le prix des produits alimentaires aux dépens des plus pauvres. Rien qu'au second semestre 2010, 44 millions de personnes dans le monde se sont retrouvées en situation d'extrême pauvreté en raison de la hausse des prix des produits alimentaires ; les femmes dans les pays du Sud sont souvent les plus touchées. A l'heure actuelle, Barclays exerce une pression intense sur le gouvernement londonien pour s'opposer aux réglementations imminentes en matière de spéculation sur les produits alimentaires.

Un comportement irresponsable

Avec cette spéculation sur les produits alimentaires, les agents de Barclays parient sur la faim dans ce qu'on appelle les marchés à terme. A l'origine, ces marchés avaient vocation à garantir des prix stables aux producteurs de produits alimentaires et aux consommateurs. Cependant, Barclays et d'autres grandes banques (comme Goldman Sachs ou Morgan Stanley) dominent les marchés avec leurs immenses volumes d'investissements, générant ainsi une hausse constante des prix des produits alimentaires de base. Ces augmentations frappent avant tout les régions pauvres, les plongeant encore plus dans la famine et la pauvreté. Dans l'ensemble, les spéculations financières ont presque doublé au cours des cinq dernières années ; le volume des investissements dans le monde s'élève actuellement à 126 milliards de dollars. Barclays se targue vis-à-vis d'autres gros investisseurs, tels que des caisses de retraite, d'être l'une des clés pouvant leur ouvrir la porte vers ces marchés. Barclays exerce une pression intense contre la réglementation imminente de ces marchés, déjà partiellement en vigueur aux Etats-Unis. En l'espace d'un an, les lobbyistes de Barclays et des représentants du ministère des finances britannique se sont vus au moins une quinzaine de fois.

Conséquences

La spéculation sur les produits alimentaires fait grimper les prix à des sommets de plus en plus hauts et entraîne toujours plus de famine et de pauvreté. Aujourd'hui, dans le monde, un milliard d'êtres humains ne mangent pas à leur faim. Rien qu'au second semestre 2010, 44 millions de personnes se sont retrouvées dans un état de pauvreté extrême suite à la hausse des prix des produits alimentaires. Souvent, les personnes les plus touchées sont les petits paysans et en particulier les femmes. D'ailleurs, la hausse des prix des produits alimentaires est à l'origine des manifestations en Egypte début 2011. Au Kenya, le prix du maïs a augmenté de 27%. En règle générale, dans les pays en voie de développement, les ménages pauvres consacrent l'essentiel de leurs revenus à la nourriture. Par conséquent, la hausse des prix entraîne inéluctablement ces ménages à contracter des dettes ou oblige les individus à accepter des emplois dangereux ou dégradants. De nombreuses familles n'ont soudainement plus les moyens de s'acheter des médicaments ou de payer l'éducation de leurs enfants tellement les dépenses pour la nourriture augmentent drastiquement.

Situation actuelle et revendications

Dans le monde entier, la fréquence et l'importance des manifestations contre la spéculation sur les produits alimentaires sont en constante augmentation, mais la pression n'est manifestement pas encore suffisante. Il est impératif de mettre en place une réglementation stricte en Europe, aux Etats-Unis et dans les pays du G20 concernant le commerce des produits alimentaires et la spéculation sur la faim dans le monde.

Pour plus d'informations

Informations du World Development Fund (en anglais) :

www.wdm.org.uk/food

Informations de Oxfam (en anglais) :

www.oxfam.de/sites/www.oxfam.de/files/ib-speculation-vs-food-security-031011-en_1.pdf

Pétition de Oxfam (en allemand) :

www.oxfam.de/mahlzeit/aufruf

Informations de Oxfam (en allemand) :

www.oxfam.de/informieren/welternaehrung

Rapport «Die Hungermacher» (en allemand) :

www.foodwatch.de/foodwatch/content/e10/e45260/e45263/e45318/foodwatch-Report_Die_Hungermacher_Okt-2011_ger.pdf